
英国爱丁堡皇家外科学院9月2日在苏

格兰首府爱丁堡举行院士授予仪式，中国工

程院院士、心血管外科专家、中国人民解放军

总医院主任医师高长青荣获院士证书。

高长青在接受采访时说，当选爱丁

堡 皇 家 外 科 学 院 院 士 对 他 个 人 来 说 既

是 鼓 舞 也 是 鞭 策 ，同 时 也 说 明 中 国 外

科 学 领 域 的 发 展 受 到 国 际 认 可 。 整 体

来 讲 ，中 国 心 外 科 技 术 目 前 处 于 世 界

第一梯队，微创技术等外科技术居世界领先地位。

现任中国医师协会心血管外科医师分会会长、全军心脏外科研

究所所长的高长青从事心血管外科临床、科研和教学工作 30 余年。

他在 2007年开展了中国首例机器人微创心脏手术，开创了中国的机

器人微创心脏外科，是亚洲机器人微创心脏外科的开拓者之一。

他主刀完成机器人心脏手术 25 种 800 余例，其中多种创新手术

为国际首例。高长青因在机器人微创心脏手术领域取得的成就于

2015年当选法国医学科学院外籍院士。 （据新华社）

高长青：
当选爱丁堡皇家外科学院院士
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8 月 2 日 ， 海 丰 通 航 科 技 有 限 公 司 （以 下 简 称

“海丰通航”） 牵头申请的“航空应急救援关键技术

研究及应用示范”项目获得了科技部发布的国家重

点研发计划“公共安全风险防控与应急技术装备”

重点专项的立项批复。该项目的立项是国家首次对

航空应急救援方向给予的大力支持，同时也彰显了

海丰通航联合“政、用、产、学、研”科技创新团

队在航空应急救援方面的高水平科研能力。

航空应急救援能力是一个国家社会公共服务水

平 、 综 合 实 力 和 现 代 化 程 度 的 体 现 ， 关 系 国 计 民

生 、 关 系 和 谐 社 会 建 设 、 关 系 民 众 安 危 和 公 共 安

全。航空手段具有快速、高效、受地理空间限制较

少等优势,是世界上诸多国家普遍采用的最有效的应

急救援手段。作为一种应对突发事件尤其是自然灾

害的常用手段，大力发展我国航空应急救援能力，

有利于提高我国总体应急救援水平，有利于促进通

用航空产业发展。而由于我国在航空应急救援的管

理机制体制、救援指挥装备、基础设施、专业救援

队伍等方面基础十分薄弱，航空应急救援体系还没

有建立，在应急救援任务中还没有成为常态化的手

段。

据悉，《国务院关于深化中央财政科技计划 （专

项、基金等） 管理改革的方案》（国发[2014]64 号）

明确规定，国家重点研发计划针对事关国计民生需

要长期演进的重大社会公益性研究，以及事关产业

核心竞争力、整体自主创新能力和国家安全的重大

科学问题、重大共性关键技术和产品、重大国际科

技合作，按照重点专项的方式组织实施，加强跨部

门、跨行业、跨区域研发布局和协同创新，为国民

经 济 和 社 会 发 展 主 要 领 域 提 供 持 续 性 的 支 撑 和 引

领 。 重 点 专 项 是 国 家 重 点 研 发 计 划 组 织 实 施 的 载

体，是聚焦国家重大战略任务、围绕解决当前国家

发展面临的瓶颈和突出问题、以目标为导向的重大

项目群。根据国务院办公厅 《关于加快应急产业发

展的意见》（国发[2014]63 号）、《关于促进通用航空

产 业 发 展 若 干 意 见》（国 发 [2016]38 号） 等 文 件 要

求，国家重点研发计划 （973 计划、863 计划等被整

合纳入其中） 首次在“公共安全风险防控与应急技

术装备”专项指南中设立了“航空应急救援关键技

术研究及应用示范”项目。

今 年 2 月 ， 国 家 科 技 部 发 布 国 家 重 点 研 发 计

划 “ 公 共 安 全 风 险 防 控 与 应 急 技 术 装 备 ” 等 重 点

专 项 2016 年 度 项 目 申 报 指 南 ， 作 为 通 用 航 空 综 合

保 障 专 家 海 丰 通 航 联 合 中 国 船 舶 工 业 系 统 工 程 研

究 院 、 上 海 中 瑞 通 用 航 空 有 限 公 司 、 中 国 民 航 大

学 、 中 船 重 工 717 研 究 所 、 南 京 航 空 航 天 大 学 、

北 京 航 空 航 天 大 学 、 四 川 大 学 、 哈 尔 滨 工 程 大

学 、 中 科 院 心 理 所 、 中 南 大 学 湘 雅 医 院 、 湖 南 机

场 集 团 、 舟 山 普 陀 山 机 场 公 司 、 交 通 部 救 助 打 捞

局 等 22 家 单 位 组 成 了 一 支 “ 政 、 用 、 产 、 学 、

研 ” 的 科 技 创 新 团 队 ， 积 极 开 展 公 共 安 全 专 项

“ 航 空 应 急 救 援 关 键 技 术 研 究 及 应 用 示 范 ” 项 目

的 申 报 工 作 。 海 丰 通 航 作 为 该 项 目 的 牵 头 单 位 ，

在 项 目 申 报 阶 段 ， 多 次 组 织 各 单 位 负 责 人 就 申 报

内 容 深 度 讨 论 ， 在 前 期 大 量 的 工 作 基 础 上 完 成 了

该 项 目 申 报 书 、 预 算 书 、 任 务 书 等 编 制 工 作 。 在

与 其 他 多 个 国 内 申 报 团 队 激 烈 的 角 逐 中 脱 颖 而

出 ， 获 得 科 技 部 评 审 专 家 组 认 可 ， 申 报 成 功 “ 航

空应急救援关键技术研究及应用示范”项目。

作 为 国 内 从 事 航 空 器 保 障 系 统 集 成 的 国 有 单

位，海丰通航长期承担军用航空器保障系统及装备

的科研、生产和工程服务工作。在通用航空器保障

系统集成、通航机场规划设计、通航信息化建设等

方面具有丰富的工程经验，特别是航空应急救援保

障、野外作业机动保障、通航机场建设、低空监视

与服务等方面具有大量的技术和产品储备。

本项目将在紧急出动、多机型快速加改装、远

程机动保障等体系级指标达到国际领跑的水平；依

据 体 系 级 指 标 要 求 本 项 目 将 首 次 提 出 多 项 专 业 标

准，首次建立与地方应急平台集成的航空应急救援

指挥体系；突破航空救援指挥、救援人员培训与评

估、机载救援任务装备和地面快速机动保障等方面

的若干项国际、国内领跑的关键技术，在多个地区

和任务领域开展应用示范。

该项目成果将在科学、技术、经济、社会、产

业带动等方面产生明显效益。形成的装备体系和标

准体系能够指导未来航空应急救援的装备发展；突

破的关键技术能够推动实现适合中国国情的航空应

急救援装备的国产化；研制的装备在全国的警用航

空、医疗急救、救助打捞等领域应用推广；通过本

项目的应用示范，可面向全国推广航空应急救援能

力；基于项目成果可进一步开展航空应急救援体制

法制的研究，进而形成千亿级航空应急救援产业的

基础。

海丰通航“航空应急救援关键技术研究
及应用示范”项目获批准立项

海丰通航子公司执行航空应急救援任务 海丰通航直升机移动机场为救援任务提供保障服务海丰通航直升机移动机场为救援任务提供保障服务

海丰通航飞行管理系统为直升机救援任务提供监视服务

■人物点击当 8 月中旬“墨子号”的发射，让人仰望

星辰憧憬着量子通讯的未来时，一项基于胶

体量子点的突破性技术已脚踏实地多日——

鲍捷及其团队研发的微型“量子点光谱仪”，

已进入产业化冲锋阶段。

光谱是物质的指纹，是人所不能分辨的

物质指纹。肉眼凡胎的我们，认为两种颜色

和状态一样的物质没区别，光谱却可见个中

差异。光谱仪，是我们了解世界的一种手段，

变小后，就能成为人类的“另一只眼”。

很多研究胶体量子点的人，选择在前人

研究基础上快速取得成果，功成名就。鲍捷

拒绝“套路”，自己踩出了一条路，走得不急不

躁，目的地是“颠覆”。

“他生活中一点也不冷。”张大伟记得自己刚

来课题组报道时，鲍捷对他生活百般关心，让初

来北京的他倍感踏实。

由于年龄相仿，鲍捷跟大家很容易“打成一

片”，他业余时间偶尔会跟大家打打羽毛球。9

月 5 日，里约奥运夺冠的中国女排来到清华，鲍

捷也和大家一起前去祝贺。

爱好广泛的鲍捷，一旦回到科研工作状态，

那就是一丝不苟了。贾雁鹏说，每次跟鲍老师

汇报，都要做 120%的准备，以防被他问到手足

无措。

鲍捷基本上平板电脑不离身，常利用碎片时

间记录安排工作。“包括等女排出场的时候。”张

大伟说。

这也引发了一个有意思的话题，课题组的小

伙伴们从来没见过鲍捷发朋友圈，他们一开始以

为是鲍捷屏蔽了他们，后来有好事者专门分析了

鲍捷的微信界面后得出结论：鲍老师有微信，但

从不发朋友圈。

记者问鲍捷：“你有业余时间吗？”

鲍捷笑答：“试图有。”

“我们的产业升级需要国际上领先的技术，

需要做国际上从来没有人做过的东西，还要做应

用前景广阔的东西。我希望这样的技术能在中

国生根发芽。”这番话用他冷静的嗓音说出，显得

格外真诚，不含水分。

“试图有业余时间”的导师

她是我国首台乙烯压缩机的主导设计

者，打破了少数国家对重大石化装备制造

的垄断；她被誉为“国宝”，主导、参与设计了

四百余台压缩机……她就是沈阳鼓风机集

团股份有限公司设计院副总工程师姜妍。

乙烯是全球产量最大的化学产品之一，

是衡量一个国家石油化工发展水平的重要

标志之一。一套乙烯装置中，需要裂解气压

缩机、丙烯压缩机和乙烯压缩机三套机组，

并称为“乙烯三机”，这也是乙烯装置的“心脏设备”，长期以来中国大型

乙烯压缩机的设计制造技术依赖进口。

实现乙烯装置国产化，是国家有关部门制订的重大装备国产化

战略内容之一。2006 年，姜妍被推到历史的前台，她带领的团队成

为乙烯压缩机国产化的“急先锋”。

乙烯压缩机技术被国外垄断了几十年，技术封锁异常严密，相关

资料更极度匮乏。怎么办？姜妍拖着行李箱就上了飞机，穿梭于国

内各大炼化厂之间，中国版图的对角线被她飞了几个来回。

经过 3 年多的攻关，2010 年 1 月姜妍设计的乙烯压缩机生产试

车成功，实现了我国乙烯压缩机领域零的突破。

2016年8月31日，姜妍赶去浙江舟山谈一个价值约3亿元的140万

吨乙烯压缩机合同，这也是目前全球最大级别的乙烯压缩机。而在此前

的8月初，她刚刚去伊朗谈一个100万吨乙烯压缩机合同。（据新华社）

姜妍：
为乙烯装置安上中国“心”

鲍捷鲍捷：：
送给人类送给人类““另一只眼另一只眼””
文文··本报记者本报记者 滕继濮滕继濮

1993年，歌手那英的《雾里看花》正式发行，

彼时鲍捷10岁；2015年，身为清华大学电子工程

系博士生导师的鲍捷，在《自然》杂志刊文，“借我

借我一双慧眼吧，让我把这纷扰，看得清清楚楚

明明白白真真切切”这句并不科幻的歌词，成真。

鲍捷第一次走进公众视野，是去年 7月，他

在《自然》杂志发表论文《基于胶体量子点纳米

材料的光谱仪》，向世人公布了一种基于胶体量

子点纳米材料制作微型光谱仪的新方法。

2010 年，从布朗大学提前一年博士毕业的

鲍捷，来到麻省理工学院莫吉·巴旺迪教授课题

组做博士后，后者是世界胶体量子点研究的先

驱。充分研究了胶体量子点的神奇后（胶体量子

点是在溶液中合成的纳米尺寸的半导体晶体材

料），鲍捷就有了利用这种材料造光谱仪的想法。

“物质在宏观条件下，改变其大小，颜色不

会发生变化。”鲍捷告诉科技日报记者，但当半

导体材料变成纳米级别粒径后，其颜色会随着

大小的变化而改变。这就是纳米尺度量子点的

“波长与尺度的相关性”——一个量子点随着尺

寸的不同，发出（或者吸收）的光的波长也不

同。经过三年多的研究，鲍捷找到了一套办法，

利用这些材料在非常宽的光谱范围颜色连续而

精细可调的特点，制造出微型的光谱仪。

同期的《自然》杂志还刊登了美国西北太平洋国

家实验室科学家的专题评论文章，文章说“这种优雅

的将纳米技术与数码相机影像传感器集成的方法克

服了多种现有技术所面临的困难”“将来，我们可能

会看到微小的、高分辨率的量子点光谱仪在太空任

务或家居智能传感器和物联网中被应用。”

相比量子点微型光谱仪可能产生的“颠覆

性”而言，《自然》的评价显然“优雅”了许多。

“大事化小”，是核心原理革新的结果。已

经存在了一百多年的传统光谱仪，因为光栅分

光的物理原理限制，在实际中难以小于一本字

典的大小。而鲍捷团队做的光谱仪，看起来更

像是一枚手机芯片。

“一种技术大幅度的量变，往往会带来革命

性的质变。”鲍捷说。今天需要白大褂们在实验

室内进行的专业分析，明天可能仅仅是拿出手

机“扫一扫”，就可以进行食品安全检测；果实成

熟度、甜度的检测；药品真假、毒品鉴别等。

被《自然》评价为“优雅”的成果

POLO 衫、工装短裤，初见鲍捷，你会惊讶

于他的年轻。若在清华校内刚好向他问路，你

第一句话一定是“同学，请问……”而非“老师，

请问……”

来课题组做博后的贾雁鹏，永远忘不了见

到鲍捷的第一面。一个周末，楼道内没有人，电

拒绝“套路”的冷峻“青千”

梯里出来一个跟自己差不多大的年轻人。贾雁

鹏没注意，直到鲍捷问他，你就是贾雁鹏吧，他才

反应过来：这就是跟我电话中联系的“青年千人

计划”专家“鲍老师”啊！

鲍捷声音不高，语速不快，气质冷峻。巴旺

迪教授课题组以胶体量子点研究见长，当大部分

人都专注于已经有一些既有成果的光伏电池、生

物检测或量子点显示等领域时，他却另辟蹊径，

选择了未曾有人尝试过的新型光谱仪的研制。

走一条不同的路，意味着面临的困难更大更多，

需要的勇气和毅力也更多，但似乎这就是这样气

质的人干的事。

“别人三年可能同时在做几个方向，鲍老师

却专注于这一个方向。”课题组科研助理张大伟

告诉记者。而研以致用，将其产业化也是目前鲍

捷工作的一个重心。

围绕这一核心技术，材料的制备、性质的研

究、集成技术的开发、器件制作的工艺、在不同领

域的应用……鲍捷方方面面都会关注到，还不断

与医疗、手机等相关企业商讨合作方案。

“冷峻，可能是有时鲍老师保持头脑和工作

状态的一种方式。”张大伟说。记者了解到，在接

受采访的那个下午之前，鲍捷与美国视频会议直

到凌晨两点多，接着早起六点多又是开会，直到

下午一点半见到记者。

而得知鲍捷本科时曾是清华射击队队员之

时，这气质似乎就更合逻辑了。

张大伟说，别人说话时，鲍捷都沉默倾听，但

他的大脑在飞速运转，然后给你提出犀利的问

题、想出指导方案或者解决方向。


